



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVI N° 199
Enero–junio 2018
Quito–Ecuador**



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVI
N° 199**

**Enero–junio 2018
Quito–Ecuador**



ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:	Dr. Jorge Núñez Sánchez
SUBDIRECTOR:	Dr. Franklin Barriga López
SECRETARIO:	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
TESORERO:	Hno. Eduardo Muñoz Borrero
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:	Mtra. Jenny Londoño López
JEFA DE PUBLICACIONES:	Dra. Rocío Rosero Jácome
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:	Dr. Vladimir Serrano Pérez

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVI

Nº 199

Enero–junio 2018

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

p-ISSN: 1390-079X

e-ISSN: 2773-7381

Portada

Monumento a Vicente Rocafuerte
en Guayaquil

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762

Quito

landazurifredi@gmail.com

abril 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

SANTA ELENA EN LA HISTORIA DE LA PATRIA

José VillónTorres¹

Santa Elena, del mar y la tierra
hoy tus hijos cantamos al son,
de esa lumbre inmortal tu leyenda,
de ese bronce rebelde tu honor²

Inicio cantándole a Santa Elena el coro de su himno, a esta noble parcela de Dios, en la que he tenido la gracia y el inmenso privilegio de haber nacido en su cuna, para reiterar una vez más en este acto solemne, su enorme aporte que le ha dado en la construcción de la historia de la Patria. Razón por la cual, en esta noche radiante, uno de sus hijos, como miembro de la noble institución creada por el ilustrísimo Monseñor Federico González Suárez, tiene la altísima misión, a través de la Academia Nacional de Historia, demostrar de manera fehaciente, que aquí, en este pedazo de tierra ecuatoriana, nace el germen la nacionalidad.

Prehistoria

Así es señores y señoras, aquí en Santa Elena, hace 10000 años, floreció la primera cultura en el Ecuador, que dicho sea de paso, es la más antigua de América. Así, han sido calificados de manera científica los restos descubiertos por la doctora Karen Sthoherth: *“Se conocen 32 sitios de esta cultura entre los cuales existen algunos como*

¹ Nació en Chanduy, parroquia antigua del cantón Santa Elena, el 9 de diciembre de 1957. Aprendió sus primeras letras en la escuela “José Ricardo Martínez Cobo” de Chanduy, donde alcanzó las más altas calificaciones. Al terminar su educación primaria comenzó a trabajar con su papá en la zapatería y en tiempo de temporada invernal en la cosecha de productos agrícolas de ciclo corto. En ambos trabajos entablaba largas charlas con su progenitor y otras personas adultas, investigando con curiosidad sobre el pasado de su pueblo.

² Himno Santa Elena. Ver en: <http://manoloevallos.com/states/santa-elena/> (04-12-2018)

OGSE-80, que tiene basurales profundos de restos precerámicos” y que hoy conocemos como Cultura Las Vegas, razón por la cual, con mucho acierto se escuchó decir, América nació en Santa Elena.

Pero esto no es novedad para nosotros, lamentablemente, estos acontecimientos históricos, no han sido difundidos a lo ancho y largo de nuestra patria, como debe de ser, por parte de nuestras autoridades, por parte de nuestras instituciones, lo que ha hecho, que nos hayan enseñado una historia distinta, ajena a la realidad, porque nunca se ha dicho que la Historia del Ecuador, tiene sus raíces en la hoy novel provincia de Santa Elena; y esto no es casualidad, pues, así lo ratifican los vestigios culturales de Valdivia, descubiertos por don Emilio Estrada Icaza,³ que mostraron al mundo nuestros orígenes. Ratificados también en los estudios que nos legó don Julio Viteri Gamboa, que tampoco han sido conocidos. Así tenemos una serie de investigaciones y demostraciones realizadas por el doctor Jorge Marcos Pino, como también los aportes realizados por el Dr. Donal Lathrap,⁴ que lo encontramos en el Museo Real Alto, como una clara ilustración de lo que verdaderamente somos. En este aspecto, dado la cantidad de vestigios y restos humanos encontrados en la Península de Santa Elena, y que datan de acuerdo a sus estudios a miles de años, el doctor Ernesto Salazar González, en lo concerniente a restos humanos encontrados en el Ecuador, en su obra *Mitos de nuestro pasado* anota: “Lamentablemente, el carácter aislados de los hallazgos, no permite elucubrar sobre la forma de vida de los hombres que fabricaron los instrumentos encontrados, excepto señalar que constituyen las huellas de su paso posterior por la serranía ecuatoriana”⁵, ratificando entonces que corresponde a los *hombres de Vegas*, en la Península de Santa Elena, señalarlos como los restos humanos más antiguos del país.

Si hemos comprobados que los restos humanos más antiguos de nuestro Ecuador, se encuentran en nuestra región peninsular, también, vamos a señalar que la organización o *modus vivendi*, más re-

3 Karen Sthoother. *La prehistoria Temprana de la Península de Santa Elena: Cultura las Vegas*, p5. 1987-88

4 *Ibid.*, p.72, p.90

5 Ernesto Salazar, *Cazadores recolectores del antiguo Ecuador*, Serie Nuestro Pasado, Guía Didáctica N°1, Edición del Museo del Banco Central del Ecuador, Cuenca, 1984, pp.39-40.

moto, se la encontró en Real Alto –Chanduy, tal como lo señaló el Lcdo. Jaime Véliz Litardo, en su obra *Sumpa, Proyección Cósmica del Cholo*.⁶ En efecto Real Alto–Chanduy, es un asiento en el que hubo aproximadamente 100 casas construidas sobre un lineamiento urbanístico ordenado hace 3.400 años A.C., lo que prueba que en Real Alto–Chanduy, existió ya una civilización mucho antes que en América Central”. En este mismo contexto, siguiendo las investigaciones de otros ilustres historiadores e investigadores como Hernán Crespo Toral y Olaf Holm, quienes anotan que: “aquí en Real alto – Chanduy, se encontró el instrumento musical más antiguo del Ecuador: un caracol marino convertido en trompeta, cuyo elemento, aún subsiste en nuestro país”,⁷ si sólo tenemos que visitar uno de nuestros puertos y admirar aquel artefacto que nuestros pescadores denominan “cacho”. Esas pequeñas cosas, son las que nos llevan a los historiadores a profundizar la historia, que es totalmente diferente, distinto a leer historia. Porque la investigación, nos conlleva a conocer y enterarnos de pequeñas minucias y sencillas curiosidades o detalles que se le escapan a cualquier lector. Hechos, con lo que el investigador, saca sus propias conclusiones que sirven para encontrar el camino correcto de conocer el hermoso pasado ecuatoriano.

Así vamos destacando el aporte que Santa Elena, le ha entregado a la historia ecuatoriana, por eso, aquí tenemos a *los amantes de Sumpa*, hecho de extraordinaria importancia, que nos permite conocer, no solo a los ecuatorianos, sino también a los extranjeros investigar aquel suceso único en nuestro país, el cual está lleno de costumbres y creencias, las cuales todavía se las practica en nuestros pueblos que forman la Gran Península de Santa Elena–Morro, como bien lo describiera el científico alemán Teodoro Wolf Bauer.⁸ Muchí-

6 Jaime Véliz Litardo, *Sumpa, Proyección Cósmica del Cholo*, Banco Central del Ecuador, Guayaquil, 1986.

7 Historia del Ecuador. Colección Salvat. Tomo 1, p.100

8 Desde 1892 es considerado como península de Santa Elena según los informes de estudios que enviaba el científico Teodoro Wolf. En 1978, el arqueólogo Hernán Crespo Toral, bautizo con el nombre de Amantes de Sumpa al hallazgo de un entierro de una pareja de jóvenes de ambos sexos que se realizó en el cementerio prehistórico de la cultura Las Vegas, ubicada cerca de Santa Elena, en la quebrada del río Las Vegas, que dio nombre a esta cultura, con una antigüedad entre 7.000 a 10.000 años A. C. Ver Jimmy Vasco, Santa Elena en: <http://prosantelena.blogspot.com/2014/06/personaje-destacado-extranjeros.html> (05-12-2018)

simos datos, en lo concerniente a la prehistoria peninsular se nos queda, como para referirnos que no solo fueron alfareros, sino también, grandes navegantes y se convirtieron en verdaderos nautas que dominaron el mar, para llegar y conquistar ignotos pueblos del sur peruano y Mesoamérica, hechos plenamente reconocidos por prestigiosos arqueólogos e historiadores mejicanos, como el Dr. Román Piña Chang,⁹ quien fuera Director del Instituto Nacional de Arqueología e Historia de México y el doctor José Corona Núñez.

Santa Elena en la colonia

La historiografía colonial peninsular, también nos ubica como uno de los referentes primigenios del Ecuador. Así tenemos el descubrimiento de la Punta de Santa Elena, el 18 de agosto, para unos el año 1526,¹⁰ para otros el año 1527, hecho realizado por Bartolomé Ruíz, capitán mayor de Francisco Pizarro González, quien posteriormente arribó con sus tropas a este territorio habitado por colonches, chanduyes y chongones, que formaban parte de la provincia Guancavilca, pues, entonces, nuestros antecesores, fueron testigos del paso del conquistador español, que no se estableció aquí, en nuestro territorio, el cual sólo sirvió de paso en busca del preciado tesoro del Dorado, dejando sus huellas que fueron recogidas por los cronistas españoles. Pero esta región, también formó parte del todo el andamiaje de la conquista, porque fueron distribuidos o concesionados en encomiendas, tal como lo disponían las capitulaciones suscrita entre los emperadores de España y Francisco Pizarro el 26 de julio de 1529.¹¹ Concesiones del año 1581, que fueron dadas a los en-

9 1920–2001. Estudió Antropología e Historia, especialidad de Antropología Física, postgrado de Arqueología. Fue Director de la Dirección de Monumentos Prehispánicos del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Consejero de Arqueología en el Museo Nacional de Antropología, Director del Centro Regional México Michoacán, Profesor de la Escuela Nacional de Antropología e Historia y Catedrático de la División de Doctorado en Antropología en la Universidad Nacional Autónoma de México. Ver en: <http://www.ieec.org.mx/Documentacion/memorias/2003/romanpina.htm> (05-12-2018)

10 Javier Véliz Alvarado, "Primeros datos de la Costa Norte y de Santa Elena", *El Litoral*, tercera semana de agosto, 2016, pp.4-5. Ver en: https://issuu.com/periodicoelitoral/docs/el_litoral_408 (05-12-2018)

11 Manuel Lucena Salmoral, *El Descubrimiento y la fundación de los reinos ultramarinos: hasta fines del siglo XVI*, Ediciones Rialp, Madrid, 1982, pp.363-364.

comenderos Francisco de Tigreros, Baltazar de Ocampo, Alonso de Vera, Álvaro de Figueroa, entre otros, que las encontramos en las páginas 267 y 268 de obra *La Economía Política del Ecuador durante la Colonia*,¹² de José María Vargas, es decir, que para estudiar la Historia del Ecuador, bien podría decir que, obligatoriamente, tenemos que referirnos a la historia peninsular, por esta razón, el Lcdo. Jaime Véliz Litardo, con mucha sapiencia solía decir que: “*la Historia del Ecuador, hay que reescribirla, sin pasiones, pero ajustada a la verdad, sobre las nuevas investigaciones y descubrimientos*”,¹³ que sitúan a la península de Santa Elena, en la cúspide del ayer ecuatoriano, el cual, nos llena de orgullo por ser parte de ella.

Asimismo, debemos de recordar que la Punta de Santa Elena, de manera especial los pueblos de Chanduy y Colonchillo, por encontrarse en el perfil costanero, sirvieron como centinelas y comunicaban llamado a Guayaquil, cuando llegaban los corsarios a nuestro Litoral. Es decir, nuestra gente, siempre estuvo atento en las grandes cosas de la Patria. Hace un tiempo atrás, me preguntaban, cuál era y dónde quedaba el pueblo de Colonchillo, y les puedo decir que, así se llamó, lo que hoy conocemos como cantón La Libertad. Así, es la historia que nos dejaron, en sus escritos indelebles cronistas como Girolamo Benzoni, Agustín de Zárate, Cieza de León, Francisco Requena y el mismo Barón Alejandro Von Humboldt, entre otros, documentos que guarda atesora la historia peninsular.

Última etapa colonial

Sí es verdad, que esta era es la última etapa de la Colonia, de la que lamentablemente, aquí en la península, poco o nada se ha escrito, menos aún, se le ha rendido homenaje a nuestros primeros representantes, políticamente hablando, me refiero a nuestros coterráneos, que acudieron al llamado que les hiciera el prócer y abanderado de la libertad, como fue don José Joaquín de Olmedo y Maruri.

12 José María Vargas, *La Economía Política del Ecuador durante la Colonia*, Banco Central de Ecuador, 1981, Quito, pp.267-268.

13 Jaime Véliz Litardo, *Sumpa: Proyección Cósmica del Cholo*, Banco Central del Ecuador, Guayaquil, 1986, p5.

Sí señores, nuestros patriotas cholos Gregorio Roca y Mariano Carbo, por Santa Elena; Camilo Guale, por Colonche; Hilario Jacob Torres, por Chanduy; y, Basilio Tirso y Medina, por El Morro, fueron nuestros delegados. Pero que ingrata que es la historia y jamás recordamos a estos peninsulares, que fueron los primeros Diputados o Asambleístas de nuestro lar peninsular, cuyas firmas y rúbricas recoge el Primer Reglamento Provisorio de Guayaquil, el cual también significa la Primera Constitución que tuvo nuestra Patria, marcando de esa manera el primer eslabón en la conquista de la libertad de nuestra nación. Es decir, los peninsulares, siempre estuvieron pendientes y prestos para colaborar en las grandes gestas del Ecuador de hoy.¹⁴ Por esta razón, escogí esta ponencia de Santa Elena, en la historia de la Patria. Porque Santa Elena, también fue, designada entre uno de los primeros cantones que tuvo la entonces provincia de Guayaquil, a través de la Gran Colombia el 25 de junio de 1824,¹⁵ documento que significa la partida de Nacimiento cantonal de la punta de Santa Elena, junto a Daule, Babahoyo, Baba y Machala, instrumento suscrito por Francisco de Paula y Santander. Por esta razón, don Vicente Rocafuerte y Bejarano, le rindiera el homenaje justo al otorgarle el 22 de enero de 1839, el título de Villa.¹⁶ Así, también podemos decir, que Santa Elena, junto a Daule, Balzar, Yaguachi y por ende Guayaquil, fueron los fundadores de la provincia del Guayas, en la naciente república del Ecuador.

Era republicana

Santa Elena, en la etapa republicana, viene a marcar otros hitos en la Historia del Ecuador. Así el 15 de marzo del 1833,¹⁷ al con-

14 Reglamento Provisorio Constitucional de Guayaquil. Camilo Destruge Illiworth. Historia de la Revolución de Octubre y Campaña Libertadora. Banco Central del Ecuador. 1982.

15 Hernán Alonso Altamirano Escobar, *El por qué del ávido expansionismo del Perú*, Comando General del Ejército, Quito, 1991, p.76.

16 Gobierno autónomo descentralizado municipal de Santa Elena. Plan de desarrollo y ordenamiento territorial 2012-2019, Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Santa Elena. Fundación Santiago de Guayaquil, 2011, p.8. Ver en: <https://docplayer.es/13779535-Gobierno-autonomo-descentralizado-municipal-de-santa-elena.html> (05-12-2018)

17 Rita Gisella Peña Juárez, Análisis de la situación actual del área del malecón de ballenita para

vertirse El Morro en cantón, vienen a formar con Santa Elena *un circuito*, único en nuestro país, esto es la unidad o unificación de dos cantones, por eso pasó a llamarse Circuito Santa Elena – Morro, estos son los detalles por qué los enamorados de la historia, estudiamos el pasado de nuestros pueblos, para ponerlo a servicio de nuestra comunidad. Y como si esto fuera poco, Santa Elena del mar y la Tierra, también les dio un presidente de la República, en la persona de don José Luis Tamayo Terán,¹⁸ nacido en la legendaria parroquia Chanduy, sí, de ahí soy, un chanduyense que con mucha humildad, tiene la grata tarea de representar a esta novel provincia ecuatoriana, en el seno de la señorial, ilustrísima y centenaria Academia Nacional de Historia.

El profesor y poeta Raúl Villao Panchana, que nos honra con su presencia, siempre solía decir, que Dios nació en Santa Elena, por el paraíso terrenal que nos ha regalado. Por las diversas connotaciones naturales, que no terminamos de disfrutarlo, sea por mar, sea por tierra, es decir, los peninsulares somos tan bendecidos, que la recibimos en cada rayo del sol que nos baña en su amanecer. Como emulando el nombre de Santa Elena, que significa *antorcha resplandeciente*.

Brevemente trataré, el aspecto económico, y no voy a referirme a su recurso natural del mar y su pesca, pero sí tengo que tratar el producto de la sal, como el primer recurso económico de explotación que tuvo la Península de Santa Elena. Pero tampoco me olvidaba del petróleo, en la que ocupamos también, el primer lugar en nuestro país, ahí el primer pozo petrolero del Ecuador, donde todavía se levanta un castillo de hierro, como un vivo recuerdo y orgullo del Anconcito de antaño. Todavía sigue, aunque en decadencia el primer campamento petrolero del Ecuador, como es San José de Ancón. Y si hablamos de Ancón, más allá de su aporte a la economía

el diseño de un plan de promoción turística de la parroquia Ballenita, Universidad de Guayaquil. Facultad de comunicación social, 2015, p.17. Carlos Alberto Flores. Pueblos y paisajes del Guayas: El Morro y su Comarca. Talleres Gráficos nacionales Quito. 1953

18 Abogado y político nacido en Chanduy el 29 de julio de 1858. Accedió a la Presidencia de la República el 1 de septiembre de 1920. Ver en: Efrén Avilés Pino, "Tamayo Dr. José Luis", *Enciclopedia del Ecuador*.

del país por muchas décadas, es necesario recordar que ahí, nació el más grande futbolista que ha tenido el Ecuador, me refiero a “cabeza mágica” Alberto Spencer Herrera.¹⁹ Allí también nació, el famoso “pollo” Luciano Macías²⁰ y por último, aunque se nos quedan muchos de aquella lista interminable, de ahí salieron “las manos del Ecuador” José Francisco Cevallos.²¹ Pero si estamos recordando los principales episodios históricos de la península de Santa Elena, la mujer con su belleza, también ocupó un lugar preponderante en los certámenes ecuatorianos, como fue Sonia Palacios Fajardo. Representó a la parroquia de Chanduy como Estrella del Mar, y fue elegida Perla del Pacífico del Ecuador, es decir, el quehacer histórico peninsular en lo cultural, educativo, político, deportivo, es tan grande y mayestático como sus olas que bañan que bañan sus hermosas y acogedoras playas. Esto ha sido en breves rasgos la Península de Santa de Elena, a la que me inclino reverente por la majestuosidad de historia.

Agradecimiento

No quisiera culminar mi intervención, sin ofrendar mis gracias a Dios Todopoderoso, expresar mis sentimientos de agradecimiento a la Academia Nacional de Historia, a su Comisión de Ingresos y Ascensos y Junta General, en la persona de nuestro director, doctor Jorge Núñez Sánchez, por darle a este servidor enamorado de la historia, el momento más importante de mi vida al designarme Académico Numerario, es decir, uno de los sitiales más elevado que se pueda aspirar en la Academia, honor que lo recibo a nombre del

19 1937-2006. Es considerado el mejor jugador ecuatoriano de la historia y según la Federación Internacional de Historia y Estadística de Fútbol uno de los 20 mejores sudamericanos del siglo XX.

20 Futbolista y más tarde técnico de Barcelona, uno de los clubes más populares del Ecuador, y seleccionado del Ecuador. Es uno de los jugadores del Barcelona con más títulos en su historia.

21 Considerado por muchos como el mejor portero en la historia del fútbol ecuatoriano. Ha participado en 4 copas de América y en una copa del mundo con una actuación de más de 80 partidos con la camiseta de Ecuador. Luego de su retiro del fútbol, el presidente de la República Rafael Correa le asignó el cargo de Ministro del Deporte, cargo que ejerció hasta febrero de 2015.

pueblo santaelenense, con la sencillez y humildad de un chanduyense. Por esta razón, elevo una oración a la memoria de mis padres y dirijo mi gratitud a Miriam, mi esposa, a mis hijas María José y María Gabriela, ustedes son mi inspiración. Asimismo, mi fraternal agradecimiento al comandante Mariano Sánchez Bravo, nuestro director del Capítulo Guayaquil, como también a la distancia, a los académicos Rodolfo Pérez Pimentel, Jenny Estrada, Ezio Garay, Juan Castro, que se nos adelantó en la partida, por el apoyo incondicional que me han brindado dentro del directorio y a todos, y cada uno de ustedes, de todo corazón os digo gracias, mil gracias por su apoyo y noble asistencia.

Señores, señoras. Mil gracias

Santa Elena, a 19 de abril de 2018

Bibliografía

DESTRUGE ILLIWORGTH, Camilo.- Historia de la Revolución de Octubre y Campaña Libertadora. Banco Central del Ecuador. 1982.

ESTRADA ICAZA, Emilio.- Los Huancavilcas, Últimas Civilizaciones Pre-históricas de la Costa del Guayas # 3. Archivo Histórico del Guayas. 1979.

ESTRADA ICAZA, Julio.- Andanzas de Cieza por Tierras Americanas: Archivo Histórico del Guayas. 1987.

Gobierno autónomo descentralizado municipal de Santa Elena. Plan de desarrollo y ordenamiento territorial 2012-2019, Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Santa Elena. Fundación Santiago de Guayaquil, 2011, p.8. Ver en: <https://docplayer.es/13779535-Gobierno-autonomo-descentralizado-municipal-de-santa-elena.html> (05-12-2018)

MEGGERS, Betty J., ECHEVERRÍA ALMEIDA, José, compilador, *Personalidades y dilemas en la arqueología ecuatoriana*, Abya-Yala, Quito, 1996.

PEÑA JUÁREZ, Rita Gisella, "Análisis de la situación actual del área del malecón de ballenita para el diseño de un plan de promoción turística de la parroquia Ballenita", Universidad de Guayaquil. Facultad de comunicación social, 2015, p.17. Ver en: <http://docplayer.es/75101193-Universidad-de-guayaquil-facultad-de-comunicacion-social-carrera-de-hoteleria-y-turismo.html> (05-12-2018)

PINO ROCA, José Gabriel.- *Leyendas, Tradiciones y Páginas de Historia de Guayaquil*. 2 Tomos. Tercera Edición, Junta Cívica del Guayas. 1973.

SALAZAR, Ernesto, Mitos de Nuestro Pasado.- Banco Central del Ecuador. 1988. -----, *Cazadores recolectores del antiguo Ecuador*, Serie Nuestro Pasado, Guía Didáctica N°1, Edición del Museo del Banco Central del Ecuador, Cuenca, 1984.

STOTHERT, Karen E.- *La Prehistoria Temprana de la Península de Santa Elena, Ecuador: Cultura Las Vegas*. Banco Central del Ecuador. 1987.

VARGAS, José María.- *La Economía Política del Ecuador durante la Colonia*. Biblioteca Básica del Pensamiento Ecuatoriano # 15. (s/f).

VARGAS, José María, *La Economía Política del Ecuador durante la Colonia*, Banco Central de Ecuador, 1981, Quito, pp.267-268.

VÉLIZ LITARDO, Jaime.- *Sumpa: Proyección Cósmica del Cholo*. 1986.

VILLÓN TORRES, José.- *Visión Histórica de las Parroquias Peninsulares*. 2014.

VITERI GAMBOA, Julio.- *Nociones de Arqueología*. Escuela Superior Politécnica del Litoral ESPOL. 1979.

WOLF BAUER, Teodoro.- *Geografía y Geología del Ecuador*. Casa de la Cultura Ecuatoriana. Quito. 1975.

Historia del Ecuador. Colección Salvat 8 Tomos. 1988.

Revista del Archivo Histórico del Guayas No. 4. Banco Central del Ecuador. 1973.



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Villón Torres, José, "Santa Elena, en la historia de la Patria", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVI, N°. 199, enero - junio 2018, Academia Nacional de Historia, Quito, 2018, pp.395-404